



Gastritis por estrés psicosocial en estudiantes de Medicina: una problemática que amerita solución

Psychosocial stress gastritis in medical students: a problematic that merits solution



Estimado Editor:

Es sabido que estudiantes y profesionales del área de la salud son poco abordados como grupo demográfico al momento de estudiar patologías o que no estén directamente asociadas a agentes etiológicos específicos, teniendo en cuenta que todos los incluidos en el área de la salud construyen gran parte de su conocimiento a través del método científico: observación de fenómenos, formulación de un planteamiento y realización de experimentos para corroborar o negar este planteamiento; sin embargo, este colectivo de particulares características está intrínsecamente asociado a las condiciones de su formación y ejercicio profesional, en donde se incluyen jornadas prolongadas, trato con personas enfermas, gran cantidad de años de estudio, entre otros.

Por eso en esta misiva es de importancia abordar un tema bastante común entre pasillos de universidades y hospitales, aunque poco estudiado: el desarrollo de gastritis y/o úlcera péptica asociado al estrés psicosocial en estudiantes de medicina.

La enfermedad úlcero-péptica o como es mejor conocida la gastritis, la cual es una afección frecuente con múltiples factores etiológicos exógenos como el *Helicobacter pylori*, consumo de antiinflamatorios no esteroideos (AINE), hábito tabáquico, y factores endógenos como el reflujo biliar, la uremia o enfermedades autoinmunes^{1,2}. Todos estos factores mencionados son ampliamente relacionados con el desarrollo de la gastritis, ahora bien, un punto un poco más controversial es el de la asociación de la gastritis al estrés o a trastornos psicosociales, si

bien esta idea tiene amplia aceptación en el campo de la psicología clínica, la psiquiatría y la medicina psicosomática, las cuales tradicionalmente han considerado la enfermedad úlcero-péptica como un trastorno gastrointestinal estrechamente asociado a determinados factores psicopatológicos y al estrés psicosocial; por todo lo anterior la han considerado como un problema de salud vinculado con el estilo de vida de las personas y relacionado con el funcionamiento emocional³, idea que sigue teniendo sus detractores y es tratada con cierto escepticismo por algunos especialistas.

En la actualidad, se sigue investigando la relación del estrés psicosocial y el desarrollo de gastritis, como en estudios más recientes, en los que se ha podido asociar una mayor predisposición a desarrollar gastritis médica diagnosticada entre adultos con desórdenes de ansiedad, desórdenes de pánico, ataques de pánico y fobia social⁴.

En el caso de los estudiantes de medicina, la vida pre y post-universitaria puede ser una fuente de estrés psicosocial, la competencia con sus compañeros de grupo, la sobrecarga de tareas, trabajos escolares, y las evaluaciones de parte de los profesores, figuran como principales causantes de estrés, llegando a tener como manifestaciones físicas la fatiga crónica o manifestaciones psicológicas de las cuales sobresale la ansiedad, angustia o desesperación y en las manifestaciones comportamentales el incremento o disminución en el consumo de alimentos⁵.

Además, el intenso ritmo de estudios y/o prácti-

La revisión por pares es responsabilidad de la Universidad Nacional Autónoma de México.

cas clínicas pueden causarle a los estudiantes problemas de salud, siendo los más frecuentes el exceso de peso, el sedentarismo y el incumplimiento de esquema de inmunizaciones, sumado a lo anterior la red de apoyo y la funcionalidad familiar puede llegar a ser deficiente en un alto porcentaje de los estudiantes⁶.

Todo lo expuesto nos apunta a la necesidad de estudiar más afondo la incidencia y relación del desarrollo de gastritis y estrés psicosocial de la vida del estudiante de medicina. Siendo una afección con complicaciones crónicas como cánceres digestivos, es importante plantear estrategias para el manejo adecuado del estrés y la prevención en salud no sólo para los pacientes sino también para quienes dedican su vida con tanto esfuerzo en aprender el arte de promocionar y restaurar la salud de otros.

FINANCIAMIENTO

Autofinanciado por los autores.

CONFLICTO DE INTERESES

Los autores no declaran ningún conflicto de interés. 

REFERENCIAS

1. Feldman M, Friedman LS, Brandt LJ. Sleisenger and Fordtran's Gastrointestinal and Liver Disease E-Book: Pathophysiology, Diagnosis, Management, Expert Consult Premium Edition-Enhanced Online Features (Vol. 1). Elsevier Health Sciences. 2010.
2. Kuipers E. Acid peptic disease. In: Goldman L, Ausiello D. Cecil Textbook of Medicine. 23rd ed. Philadelphia, Pa: Saunders Elsevier; chap 141 ;2007.
3. Tobón S, Sandín B, Vinaccia S. La úlcera Péptica: ¿Un trastorno gastrointestinal infeccioso o Biopsicosocial? Rev. Psicopatol. Psicol. Clin. 2005; 10 (1):95-100.
4. Goodwin RD, Talley NJ, Hotopf M, et al. A link between physician-diagnosed ulcer and anxiety disorders among adults. Annals of Epidemiology. 2013; 23 (4): 189-192.
5. Marín Laredo MM. Estrés en estudiantes de educación superior de Ciencias de la Salud. Revista Iberoamericana para la Investigación y el Desarrollo Educativo (RIDE) 2015; 6 (11).
6. Mora SL, Moreno CA. Autopercepción de salud y de red de apoyo y funcionalidad familiar, de los estudiantes que inician posgrados de medicina. Repertorio de Medicina y Cirugía. 2016; 25 (1): 8-14.

Carlos Miguel Rios-González^{a,*}, Ginno Alessandro de Benedictis-Serrano^b, Alison Andrea Partera-Trillos^b

^aFacultad de Ciencias Médicas, Universidad Nacional de Caaguazú, Coronel Oviedo, Paraguay.

^bFacultad de Ciencias de la Salud, Universidad de Carabobo, Sede Aragua, Aragua, Venezuela.

*Autor para correspondencia: Carlos Miguel Rios González. Sargentor Toribio Valinoti c/ Sgto. 1ro Lorenzo Ayala Rolon, 1721, Asunción, Paraguay. Tel.: +595971708328.

Correo electrónico: carlosmigue_rios@live.com
<http://dx.doi.org/10.22201/facmed.20075057e.2018.27.18101>
 2007-5057/© 2017 Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Medicina. Este es un artículo Open Access bajo la licencia CC BY-NC-ND (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).